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Cours n°1: La classe grammaticale des mots = ( la nature des
mots)

I. Définition:

La classe grammaticale (ou nature) d’un mot, c’est sa fiche d’identité telle
qu’on la trouve dans le dictionnaire (Ex: stylo est un nom, écrire est un verbe
etc.). La nature d’un mot ne change pas, mais un même mot peut appartenir à
plusieurs classes grammaticales.

Ex : Le vert est ma couleur préférée. (Vert est un nom, car il est précédé
par un déterminant).

Ce livre est vert. (Vert est un adjectif).

II. Les différentes natures de mots:
Il existe 9 natures (ou classes grammaticales) de mots, classées en 2

familles:
Les mots variables: Le nom, le déterminant, le pronom, l’adjectif, le verbe
Les mots invariables: l’adverbe, la préposition, la conjonction, les interjections

Tableau récapitulatif :

Nom Déterminant Pronom Adjectif Verbe Adverbe Préposition Conjonction Les interjections

Stylo
arbre
vérité

…

le
un
cette
ton
ma

…

Je
vous leur
lui

…

Beau
noir
délicieu

…

parler
courir
rendre

…

ici
bien
demain
facilement

…

à
dans
par
avec

…

mais
donc
que

…

Oh
Hélas
Chut
Bof
Miam

…

III. Comment reconnaître les mots variables?

Les mots variables sont les mots qui peuvent changer selon le genre
(masculin ou féminin), le nombre (singulier ou pluriel), le temps (présent,
imparfait etc…).

● Le nom: il y a les noms communs qui désignent un objet, un lieu, un
sentiment, un animal etc. Ils sont précédés par un déterminant (un, une
etc…). Il sont variables. Ex: un stylo. Au pluriel, on dit des stylos.
Attention, il y a aussi les noms propres qui désignent une personne, un
pays ou une ville. Ils sont invariables. Ex“Algérie”, “Mohamed” etc.
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● L’adjectif: il apporte une précision au nom. On peut le supprimer et le
remplacer par un autre adjectif.

Ex: Ce beau stylo est à moi.
Ce stylo est à moi. (Suppression de l'adjectif)
Ce stylo bleu est à moi. (Remplacement par un autre adjectif)

● Le verbe: c’est le mot qui porte l’action ou l’état du sujet. On peut
l’identifier en changeant le temps de la phrase.

Ex: Il neige à Sétif.
Il neigeait à Sétif. (à l’imparfait)

● Le pronom: il existe des pronoms personnels sujets “je, j’, tu, il, elle, on,
nous, vous, ils, elles) et des pronoms personnels compléments (me, m’,
te, le, la, lui, nous, vous, les, leur). Pour ne pas confondre les pronoms
personnels compléments et les déterminants (la, le, les), il faut regarder à
côté de quel mot ils sont placés.

“la” placé à côté d’un nom: c'est un déterminant.
Ex: “la glace à la fraise est délicieuse”.

“la” placé à côté d’un verbe: c’est un pronom personnel.
Ex: Je la mange.

IV Comment reconnaître les mots invariables?

Les mots invariables sont les mots qui ne changent jamais.

● Le déterminant: il précède toujours le nom. Il indique son genre
(masculin/féminin) ainsi que le nombre ( singulier/ pluriel). On ne peut
pas le supprimer.

Ex: Je dois récupérer ce livre. “Ce” est un déterminant qui
accompagne le nom “livre”. On ne peut pas le supprimer.

● L’adverbe: c’est un mot qui peut modifier le sens du verbe ou de la
phrase en lui apportant une précision. On peut le supprimer.

Ex: J’aime bien étudier à l’université.
J’aime étudier à l’université. (Suppression de l’adverbe).

● La préposition: elle relie deux éléments de la phrase, et on ne peut pas
la supprimer (à, dans, par, pour, en, vers, avec, de, sans, sous).

Ex: Je prends le bus avec ma sœur.
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● La conjonction: comme la préposition, elle relie deux éléments de la
phrase, et on ne peut pas la supprimer.

Ex: J’aime le module de l’écrit et le module de grammaire.
Les principales conjonctions de coordinations sont les suivantes:

Mais, ou, et, donc, or, ni, car.

● Les interjections: ce sont des petits mots qui expriment un sentiment.
Ex: Hélas, je ne pourrai pas venir!

Tableau récapitulatif : La nature des mots

1

1 https://val10.eklablog.com/tableau-recap-nature-des-mots-ce2-a115288186
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